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La UAEM en la prensa: 
 
Inician trabajos de rehabilitación del Centro Cultural Cuexcomate 
Con la rehabilitación y remodelación del antiguo Hotel Chulavista que se convertirá en el Centro Cultural 
Cuexcomate, la Universidad Autónoma del Estado de Morelos inicio a partir del día de ayer 16 de junio con los 
trabajos para lograr que este espacio se articule con el pueblo y despliegue toda su capacidad académica, 
científica y humana para el bien de la sociedad, aseguró el rector de la UAEM, Alejandro Vera Jiménez. En 
ese sentido, anunció que como universitarios podamos darle a nuestro entorno un lugar para el análisis, la 
crítica y la reflexión, en donde podamos repensar y reposicionarnos en el mundo y por tanto, consideró que en 
este lugar donde florecieron diversas manifestaciones religiosas y de grupos sociales que trabajaron a lo largo 
y ancho del estado, así como formas de pensamiento, reflexión, análisis y discusión y que fueron anticipación 
en recuperar este espacio tiene mucho simbolismo y sentido. Vera Jiménez, destacó que con este tipo de 
esfuerzos que se hacen confía que ahora el Congreso del Estado, pueda destinar recursos para uno de los 
proyectos de acogida que han planteado y que pudiera estar dedicado a recibir a compatriotas migrantes. Al 
respecto, precisó: “Esperamos que nuestro Congreso sea sensible y voltee a ver a la universidad, para que 
desde este espacio podamos avanzar en el trabajo de la cultura de la paz, de la no violencia, que tanta falta 
nos hace, y se convierta en un centro referente de estos pensamientos, para evitar que nuestra realidad se 
colapse y lleguemos a la antesala del apocalipsis”. Por su parte, Mario Caballero Luna, director General del 
Patronato Universitario, anunció que la remodelación de este espacio cultural representa todo un reto, así 
como lo han sido el Centro Universitario Los Belenes y la Biblioteca “Miguel Salinas”, porque su rehabilitación 
fue sometida a concurso por los recursos que recibió a través del apoyo del Programa de Ayuda para la 
Infraestructura Cultural de los Estados (PAICE) y donde se tuvo la participación y apoyo de la Facultad de 
Arquitectura. Asimismo, puntualizó que en una primera etapa se trabajará con el inmueble principal, hasta lo 
que era el gran salón del casino y se resguardará el oratorio, además dijo que se han rescatado piezas 
arquitectónicas originales que serán restauradas para tener presencia en el Centro Cultural Cuexcomate. 
El Regional del Sur, (Gerardo Suárez), 17/06/17, 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=90397 
 
En mayo del 2018 terminará primera etapa de rehabilitación del hotel Chulavista 
Alejandro Vera Jiménez, rector de la UAEM, dijo que con la restauración de este espacio, la máxima casa de 
estudios se articulará con el pueblo y desplegará toda su capacidad académica, científica y humana para el 
bien de la sociedad, “y como universitarios podamos darle a nuestro entorno un lugar para el análisis, la crítica 
y la reflexión, en donde podamos repensar y reposicionarnos en el mundo”. Pidió al Congreso del estado que 
se destinen recursos para el desarrollo de los proyectos de acogida dedicados a recibir a migrantes 
mexicanos; “esperamos que nuestro Congreso sea sensible y voltee a ver a la universidad, para que desde 
este espacio podamos avanzar en el trabajo de la cultura de la paz, de la no violencia, que tanta falta nos 
hace, y se convierta en un centro referente de estos pensamientos, para evitar que nuestra realidad se 
colapse y lleguemos a la antesala del apocalipsis”. Mario Caballero Luna, director general del Patronato 
Universitario, dijo que esta remodelación representa todo un reto, así como lo han sido el Centro Universitario 
Los Belenes y la biblioteca “Miguel Salinas”.  Asimismo agradeció a la Facultad de Arquitectura por la 
realización del proyecto para este inmueble, cuya rehabilitación fue sometida a concurso para obtener 
recursos y recibió el apoyo del Programa de Ayuda para la Infraestructura Cultural de los Estados (PAICE). 
Caballero Luna informó que en una primera etapa se trabajará con el inmueble principal, hasta lo que era el 
gran salón del casino, y se resguardará el oratorio, además dijo que se han rescatado piezas arquitectónicas 
originales que serán restauradas para tener presencia en el Centro Cultural Cuexcomate. El cronista Valentín 
López González Aranda dio lectura a la historia del antiguo Hotel Chulavista, las actividades que se realizaron 
y los personajes que pasearon por el lugar que será el Centro Cultural Cuexcomate. El rector de la UAEM, 
Alejandro Vera, destacó que en este lugar florecieron diversas manifestaciones religiosas y de grupos sociales 
que trabajaron a lo largo y ancho del estado, “así como formas de pensamiento, reflexión, análisis y discusión, 
y que fueron anticipación de lo que ya Iván Illich veía. Recuperar este espacio tiene mucho simbolismo y 
sentido”. La entrega de la primera etapa de los trabajos de remodelación y rehabilitación de dicho inmueble 
está prevista para el mes de mayo de 2018, de acuerdo con el compromiso ante el PAICE, una vez concluidos 
se someterá nuevamente a concurso el apoyo para continuar con la segunda etapa de trabajos que estaría 
iniciando en junio del próximo año. 
La Unión de Morelos, (Salvador Rivera), 17/06/17, 
https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/108362-en-mayo-del-2018-terminara-primera-etapa-
de-rehabilitacion-del-hotel-chulavista.html 
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Convertirán hotel en centros culturales 
Mediante una inversión de 14 millones de pesos, de los cuales siete son canalizados por la Secretaría de 
Cultura federal y siete por la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), la casa de estudios inició 
ayer la rehabilitación y remodelación del antiguo hotel Chulavista, que se convertirá en el Centro Cultural 
Cuexcomate y el Centro de la Cultura para la Paz y la No Violencia en el estado. El rector Alejandro Vera 
Jiménez, acompañado del poeta Javier Sicilia, el cronista Valentín López González Aranda, el pintor Jorge 
Cázares Campos y funcionarios de la Universidad, fueron los encargados de colocar la primera piedra de 
estos trabajos, mismos en los que se contempla que en un año pueda concluir la primera etapa y en dos más 
la conclusión de la obra. Con la restauración, dijo Vera Jiménez, se espera que la máxima casa de estudios 
morelense se articule con el pueblo y despliegue toda su capacidad académica, científica y humana para el 
bien de la sociedad. “Y como universitarios podamos darle a nuestro entorno un lugar para el análisis, la 
crítica y la reflexión, en donde podamos repensar y reposicionarnos en el mundo”. Destacó que en este lugar 
florecieron diversas manifestaciones religiosas y de grupos sociales que trabajaron a lo largo y ancho del 
estado, “así como formas de pensamiento, reflexión, análisis y discusión, y que fueron anticipación de lo que 
ya Iván Illich veía, recuperar este espacio tiene mucho simbolismo y sentido”. El rector informó que espera 
que desde el Congreso del Estado se destinen recursos para uno de los proyectos de acogida que han 
planteado, el cual estaría dedicado a recibir a compatriotas migrantes. “Esperamos que nuestro Congreso sea 
sensible y voltee a ver a la Universidad, para que desde este espacio podamos avanzar en el trabajo de la 
cultura de la paz, de la no violencia, y se convierta en un centro referente de estos pensamientos, para evitar 
que nuestra realidad se colapse y lleguemos a la antesala del apocalipsis”. En su participación, Mario 
Caballero Luna, director General del Patronato Universitario, dijo que esta remodelación representa todo un 
reto, así como lo han sido el Centro Universitario Los Belenes y la Biblioteca “Miguel Salinas”. Agregó que en 
una primera etapa se trabajará con el inmueble principal, hasta lo que era el gran salón del casino y se 
resguardará el oratorio, además dijo que se han rescatado piezas arquitectónicas originales que serán 
restauradas para tener presencia en el Centro Cultural Cuexcomate. 
El Sol de Cuernavaca, (Mónica González), 17/06/17, 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/convertiran-hotel-en-centros-culturales 
 
Hunden jubilaciones a la UAEM: rector 
Los problemas financieros que padece la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) son producto 
del crecimiento en las jubilaciones en los últimos años. De 49 millones de pesos que se pagaban hace casi 
cinco años, hoy se deben liberar 300 millones de pesos, cantidad que no es aportada por el Gobierno estatal, 
aseguró el rector Alejandro Vera Jiménez. Por esta situación, consideró, se pasa por un momento económico 
muy difícil en la máxima casa de estudios de Morelos, al igual que en otras 17 universidades del país. Confió 
que en los próximos días se resuelva el problema del saneamiento financiero, en virtud de que hace días se 
sostuvo una reunión de trabajo con el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, para pedirle se 
resuelva esta coyuntura antes de que en la UAEM se genere un ambiente de inestabilidad que afecte las 
actividades normales de la institución. El rector confirmó que la Universidad tiene recursos hasta el mes de 
julio, los cuales ya están programados para el pago del periodo vacacional, mientras que en agosto el dinero 
será insuficiente para cubrir las nóminas, de ahí el análisis de pensar en la firma de otro convenio para este 
fin. “Sin recursos es obvio que habría un riesgo latente de que no se pueda iniciar de manera regular el 
semestre en agosto”, confirmó. En cuanto a los montos, refirió que son más de 500 millones de pesos para 
prestaciones que no son reconocidas por la Federación, y 359 millones de pesos para pensiones y 
jubilaciones. Este déficit, mencionó, se debe a la situación estructural que vive la UAEM, pues en 1967 se 
autorizó el sistema de pensiones y jubilaciones por parte del Congreso del Estado en varias administraciones 
de gobiernos distintos, en los cuales se daban recursos adicionales y extraordinarios para que la Universidad 
pudiera hacer frente. “Yo recibí una universidad que tenía 49 millones de pesos en nómina en pensiones y 
jubilados, y ahora ya va en más de 300 millones de pesos”, indicó. 
El Sol de Cuernavaca, (Mónica González), 17/06/17, 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/hunden-jubilaciones-a-la-uaem-rector 
 
Urgente que la SEP entregue los recursos a la Universidad: Duncker 
Sobre la problemática que atraviesa la máxima casa de estudios, el investigador de la UAEM, Iván Martínez 
Duncker, señaló que espera haya la sensibilidad de las autoridades para resolver este asunto para que no 
exista angustia y preocupación por parte de los trabajadores. Refirió que no es algo justo lo que sucede 
porque se trata de una universidad pública estatal de excelencia, que ha quedado constatado con el ingreso al 
Consorcio de Universidades Mexicanas. De ahí que debe la SEP federal cumplir con los acuerdos que se 
tomaron para que la Universidad pueda cumplir con las obligaciones que tiene con los trabajadores que son 



 4 

los que sustentan las actividades sustantivas de la UAEM al mantener la educación, las aulas abiertas y todo 
lo que  conlleva. Reconoció pues que la SEP ha sido sensible a la situación y se ha estado trabajando en el 
rescate financiero, pero no puede la universidad ni las actividades académicas estar colgadas de un hilo, mas 
si ya se había realizado un acuerdo cuando una comisión de directores de centros de investigación acompañó 
al rector Alejandro Vera a la Ciudad de México para reunirse con Salvador Jara, subsecretario de Educación 
Superior, donde quedó muy claro que no habría esta situación  que se está hoy viviendo. Por lo anterior, 
Martínez Duncker hizo un exhorto al gobierno del estado de apoyar las gestiones que la UAEM ha estado 
haciendo ante la SEP para que sean prontas y expeditas. Esto, al decir que no ha escuchado ningún 
pronunciamiento de apoyo al respecto por parte Graco Ramírez, que no solamente es gobernador del estado, 
sino que tendría que tener una preocupación particular por la UAEM, porque estuvo en la presidencia de la 
CONAGO y ahora está en la Comisión de Educación. Por lo que reiteró su llamado a la SEP federal y al 
gobierno estatal para apoyar estas gestiones y si este último está interfiriendo que lo deje de hacer, porque no 
solo se afecta la economía de los trabajadores que dependen de ese salario, sino también las investigaciones 
y eventos que se realizan en los 12 centro de investigación. Esto, al resaltar que varios de estos son nuevos, 
con proyectos, con trabajos que tienen que hacer, como construcciones, compra de boletos para traer 
investigadores o para llevar estudiantes al extranjero, en fin, para comprar jabón, escobas, el tener limpio 
también es parte para hacer investigaciones. Por lo que se necesita ese apoyo, ya que desafortunadamente 
hay varios trámites de salidas al extranjero y de recursos que son necesarios para hacer eventos y actividades 
y los recursos que hay están siendo usados para pagarle a la gente, porque al final es más importante que las 
familias coman, que se hagan los eventos. Pero, por qué una universidad tiene que estar en esas condiciones, 
se cuestionó; eso no se vale, “igual dejamos de dar clases, y que finalmente la gente reciba su salario, pero 
¿es esa la universidad que el gobierno y el país quiere? Sobre esta crisis que se vive en la UAEM dijo que la 
gente que ahí labora en las distintas áreas se empieza a preguntar “para qué hacemos este trabajo de 
excelencia si no va a estar siendo reconocido”, lo que significa una gran decepción y desmotivación lo que 
está sucediendo. Y es que dijo que los montos económicos que ahora se están poniendo en las elecciones, 
todos esos millones y millones de pesos, cuando las universidades del país requieren de una cantidad mínima 
a comparación de ellos para el rescate financiero. El problema es, sentenció, es que se necesita haya la 
voluntad política y sensibilidad de dirigir los recursos a la educación de las personas y no a las campañas que 
compran votos. 
El Regional del Sur, (Gerardo Suárez), 17/06/17, 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=90404 
 
Gestiona Rabindranath recursos a favor de la FCAeI de la UAEM 
El senador de MORENA por Morelos, Rabindranath Salazar Solorio, sobre los recursos que se han 
gestionado para invertirlos en la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, dijo que se hizo una gestión 
importante para la Facultad de Contaduría, Administración e Informática (FCAeI) para la edificación de una 
nueva construcción que albergará a nuevos estudiantes. Sobre esto dijo que se realizará una visita la próxima 
semana para ver los avances que registra la obra, esto, a la par de informar que se ha solicitado pueda haber 
recursos adicionales. Sobre la falta de infraestructura y recursos para ampliar la matrícula en la UAEM dijo 
que el dato de cuántos jóvenes se quedan sin estudiar en una escuela pública es muy alarmante, por lo que 
tienen que haber más compromiso tanto del gobierno federal como del estado para que estos jóvenes puedan 
continuar con sus estudios profesionales. De ahí que reiteró que desde su trinchera se está haciendo lo 
necesario, y se han estado gestionando recursos importantes para diversas facultades, desde Ciencias 
Químicas, la nueva Facultad de Ciencias del Deporte, Contabilidad e Informática, así como algunas 
preparatorias y se estará haciendo todo lo que esté en sus manos para beneficiar a la universidad Respecto al 
rumor donde se asegura que desde el gobierno de Morelos, concretamente Graco Ramírez, se está tratando 
de frenar el rescate financiero de la máxima casa de estudios, señaló Salazar Solorio que no lo dudaría, esto 
al calificar de lamentable que quienes no están de lado del gobernador son considerados sus enemigos, por lo 
que hay un ataque constante y permanente sobre las diversas instituciones. Acciones que no deben ser así, 
ya que subrayó es una actitud mezquina y los demás actores políticos desde su trinchera tienen que trabajar 
para apoyar a las instituciones y una de ellas es la UAEM. 
El Regional del Sur, p.3, (Gerardo Suárez), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=90440 
 
Abanderan a 116 estudiantes que representan a Morelos en competencia nacional deportiva 
Autoridades de la secretaría de Educación y del Instituto del Deporte y Cultura Física encabezaron la 
ceremonia de abanderamiento a la delegación de 116 atletas morelenses, que participarán en los XVII Juegos 
Deportivos Nacionales de la Educación Media Superior 2017. La competencia deportiva se realizará del 25 de 
junio al 02 de julio en la ciudad de Morelia, Michoacán, en las siguientes disciplinas: ajedrez, baloncesto, 
balonmano, voleibol, atletismo, fútbol asociación y voleibol de playa. El abanderamiento estuvo a cargo de la 
secretaria de Educación, Beatriz Ramírez Velázquez; la directora del INDEM, Jacqueline Guerra Olivares; y el 
presidente del Consejo Estatal para el Desarrollo del Deporte en la Educación Media Superior del Estado de 
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Morelos (Coedems), Fernando Pérez Jiménez. La delegación Morelos para los XVII Juegos Deportivos 
Nacionales de la Educación Media Superior 2017, estará representada por estudiantes del Cobaem plantel 
Cuernavaca, Colegio Stratford Cuautla, Universidad La Salle, Universidad del Valle de México, UNILA 
Cuernavaca, la Preparatoria #4 de Jojutla y la Escuela de Técnicos Laboratoristas de la UAEM. Jacqueline 
Guerra explicó que los 116 atletas son los ganadores de las eliminatorias estatales, y fue ahí donde ganaron 
la oportunidad de representar a Morelos en la justa nacional, gracias a su dedicación, entrega y sacrificio. A 
nombre de los deportistas, Esther Montserrat Montiel Bautista, realizó el juramento deportivo, en el que se 
todos los competidores asumieron el compromiso de entregar lo mejor de sí para conseguir los mejores 
lugares para el estado de Morelos. 
El Regional del Sur, (Redacción), 17/06/17, 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=90393 
 
Jóvenes realizan escenificación de protesta 
Jóvenes de diferentes municipios de la zona oriente y de Cuernavaca, la mayoría de ellos estudiantes, 
realizaron una representación ("performance") en el zócalo capitalino para protestar por la ola de violencia y 
exigir cambio en la estrategia de seguridad. Frente al Palacio de Cortés, en una de las esquinas de la Plaza 
de Armas colocaron cruces de madera blancas y al centro un gran letrero con la palabra “justicia”; vestidos de 
negro y con velos en la cara, se arrodillaron sobre las señales, en algunas de las cuales se leían nombres de 
víctimas de homicidio o feminicidio, como el del académico de la universidad de Morelos, Alejandro Chao 
Barona, o la que fuera alcaldesa de Temixco, Gisela Mota. Fernanda Olivares (vocera de los manifestantes 
que dijeron que son sólo amigos y ciudadanos y no pertenecen a ningún partido ni institución) expuso que el 
motivo de su peculiar protesta, es el hartazgo por el incremento de la violencia en el estado. Destacaron que 
otro de los asuntos que detonó su preocupación y molestia es la existencia de las llamadas fosas en 
Tetelcingo y Jojutla. 
La Unión de Morelos, (Tlaulli Preciado), 17/06/17, 
https://www.launion.com.mx/morelos/sociedad/noticias/108363-jovenes-realizan-escenificacion-de-
protesta.html 
 
Ningún apoyo del Instituto del Deporte a Juegos Escolares 
No se recibió ningún apoyo de parte de las autoridades del Instituto Estatal del Deporte para los Juegos 
Escolares de Educación Básica, los uniformes fueron aportación de los funcionarios del Instituto Estatal de la 
Educación Básica (IEBEM) y cuando se solicitaron las canchas para las eliminatorias, esporádicamente nos 
fueron facilidades, pero nada más, se quejó el subdirector de la educación física en el IEBEM, Refugio 
Acevedo Gama, al ser entrevistado por este medio, en la ceremonia de abanderamiento de la delegación 
morelense en el nivel de educación primaria, en las instalaciones del organismo rector de la educación 
morelense en el área básica, desde inicial hasta secundaria. Se tenía conocimiento de que las instalaciones 
no se facilitaron en esta oportunidad como en ocasiones anteriores, que se pusieron una serie de 
condicionantes, por lo que las contiendas se tuvieron que llevar a cabo en distintos puntos, y se contó con la 
colaboración de las autoridades de la Universidad de Morelos, encabezadas por Alejandro Vera, quien no tuvo 
empacho en permitir que se ocuparan sus unidades deportivas para que se llevara a cabo esta competencia. 
El arquitecto Jorge Juárez Cuevas, en su carácter de responsable de las actividades deportivas de la 
Universidad fue el que facilitó las instalaciones de la Universidad, y ahora es de permanente, puesto que 
algunos otros juegos de educación primaria se realizan ahí, abriendo las puertas de la UAEM al pueblo, en 
este caso a la educación básica, sobre todo a las escuelas de la parte norte de la capital de Morelos. Así las 
cosas, otra mancha más al tigre, no se respalda al deporte en Morelos en la presente administración 
gubernamental, encabezada por el tabasqueño perredista, Graco Luis Ramírez Garrido Abreu, y los uniformes 
se dieron en esta ocasión por parte de autoridades del IEBEM, pese a los escasos recursos con que se 
cuenta para esta área.  
Los Juegos escolares inician hoy 
Hoy darán principio las competencias escolares en la Perla Tapatía, en el nivel de educación primaria, en 
donde se espera superar las dos medallas de plata que se alcanzaron en el 2016, pero difícil será lograr las 
siete que se conquistaron en el 2015, cuando se ganó un oro, cinco platas y un bronce, y es que en el 2015 se 
tenía a la subdirección de educación física bajo la férula de Joaquín Landa, y del 16 a la fecha con Ramón 
Ortiz Miranda. 
El Regional del Sur, p.16, (Ignacio Cortés). 
 
Presentan clínica de Fútbol Flag en la UAEM 
La mañana de ayer se presentó la primera clínica práctica de Fútbol Flag, misma que se realizará los días 23 
y 24 de junio en la cancha de fútbol soccer de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), de 
9:00 a 12:00 horas y de 17:00 a 21:00 horas. El evento fue presentado por Jorge Juárez Cuevas, director de 
Formación Deportiva de la UAEM, quien señaló que las pláticas serán impartidas por Edgard García, 
Maximiliano Ortega, Carlos Arturo Linares y José María Cifuentes. Entrenadores, jugadores y público en 
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general está invitado a esta actividad deportiva para que puedan participar, ya que es un esfuerzo más de los 
organizadores y de la propia universidad, el costo de la Clínica práctica de Flag Footbal tendrá un costo muy 
accesible de 20 pesos. 
El Sol de Cuernavaca, 17/06/17, (Roger Mixcoac), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/deportes-local/presentan-clinica-de-futbol-flag-en-la-uaem. 
 
Listo, selectivo para los Juegos Nacionales 
En el gimnasio de la unidad deportiva Revolución, de Cuernavaca, fue abanderada la delegación morelense 
que participará en los XVII Juegos Deportivos Nacionales de la Educación Media Superior 2017, que se 
realizará del 25 de junio al 2 de julio, en Morelia, Michoacán, donde participarán 5 mil deportistas de las 32 
entidades federativas. De Morelos asistirán 116 deportistas. Las especialidades en las que verá acción la 
entidad serán ajedrez, baloncesto, balonmano, voleibol,  atletismo, baloncesto 3×3, fútbol asociación y 
voleibol de playa. Los integrantes de la delegación tlahuica pertenecen al Cobaem plantel 01 Cuernavaca, 
Colegio Straford Cuautla, DGTA Peñón, Universidad del Valle de México campus Cuernavaca, UAEM, 
Preparatoria  4 de Jojutla, La Salle Cuernavaca, Preparatoria Robert Kennedy, UNILA Cuernavaca y UAEM 
Técnicos Laboratoristas. El evento fue encabezado por Jacqueline Guerra Olivares, directora del Instituto del 
Deporte y Cultura Física de Morelos (Indem); Beatriz Ramírez Velázquez, secretaria de Educación del estado, 
y Héctor Fernando Pérez Jiménez, director general del Cobaem. 
El Sol de Cuernavaca, 17/06/17, (Roger Mixcoac), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/deportes-local/listo-selectivo-para-los-juegos-nacionales. 
 
El 7, audiencia de cuatro presuntos homicidas de estudiantes de Jojutla 
Será este próximo 7 de julio, cuando se lleve a cabo la audiencia intermedia de los cuatro sujetos quienes 
fueron acusados por el delito de homicidio calificado en contra de cuatro estudiantes de la preparatoria 
número 4 de Jojutla, cuyos cuerpos fueron hallados el pasado primero de Noviembre, en el municipio de 
Yautepec. De acuerdo con fuentes oficiales, los impartidores de justicia de la Ciudad Judicial con sede en 
Cuautla, programaron para este próximo siete de julio, a las 10 de la mañana la audiencia intermedia; en 
donde el Agente del Ministerio Público de la Fiscalía General del Estado (FGE) y la defensa de los hoy 
procesados, presentaran todas y cada una de las pruebas para determinar la situación jurídica de los hoy 
recluidos en el Centro de Reinserción Social “Morelos”. Cabe resaltar que la Fiscalía General del Estado 
(FGE), ofrecerá como prueba “fundamental” una video-grabación, en donde supuestamente “incrimina” a los 
jóvenes acusados por el asesinato de los estudiantes, además de que se sabe el expediente que cuenta la 
dependencia estatal está conformado por un total de cuatro mil hojas, por lo que se prevé que la audiencia 
dure aproximadamente un lapso de seis horas. Sin embargo, en el caso de la defensa particular de tres de 
cuatro detenidos, dará a conocer las nuevas pruebas de las cuales, se podrían “desechar” cada una de las 
pesquisas; donde sus clientes no aparecen en el video de la FGE, en donde aparece un automóvil agrediendo 
a los jóvenes en el poblado de Ticumán, durante la noche del pasado 31 de octubre del año pasado. Es de 
recordar que días después del multihomicidio de cuatro estudiantes de la preparatoria número 4 de Jojutla, 
elementos del antes Mando Único hoy Policía Morelos adscritos a la CESP, detuvieron a siete sujetos 
presuntamente involucrados en el asesinato de los estudiantes, quienes fueron capturados en el poblado de 
Ticumán, Tlaltizapán. En conferencia de prensa, el titular de la CES, Alberto Capella, narró que entre los 
procesados se encuentra el jefe de una célula delictiva que operaba en los municipios de Tlaltizapán, 
Tlaquiltenango, Jojutla y Zacatepec. Los siete sujetos fueron arrestados en un fraccionamiento de Ticumán, 
tras un cateo que realizaron a diversos inmuebles los policías del Mando Único y agentes de la Policía de 
Investigación Criminal. 
El Regional del Sur, p.4, (Erick Juárez), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=90436 
 
El Tercer Ojo - Reflexiones sobre la UAEM y el Financiamiento de la educación superior (4) 
La autonomía universitaria y el estado  
Uno de los preceptos fundamentales del desarrollo de cualquier sociedad considera que el Estado es el 
órgano responsable de garantizar la estabilidad político-económica de la nación, así como responder por que 
los derechos, individuales y colectivos, se ejerzan sin restricción alguna; para ello, éste se dota de las 
instancias de gobierno que tienen como encargo aportar los recursos necesarios para su desempeño. En 
virtud de que durante los siglos XVII y XVIII se hizo más evidente que se había roto el consenso entre los 
criterios del uso de la razón y la moral para orientar la actuación social, El Estado Moderno asumió como 
conceptos de su ejercicio la necesidad y la libertad. En este sentido, para propiciar el consenso entre estos 
dos conceptos se elaboró el principio de que el Estado tenga como tarea fundamental garantizar la educación, 
con un carácter público, de modo que la sociedad asuma, gracias a la labor educativa, esta formación 
ciudadana. Asimismo, el concepto de Estado de Derecho aparece como categoría central en el ejercicio de la 
vida política y jurídica de las naciones. Bajo esta óptica, el Estado asume simultáneamente una doble 
configuración: Ser una institución jurídica y una institución política. Ser una institución política que sustenta su 
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actuación y poder de influencia con base en el Derecho; para lo cual promueve el desarrollo de instancias 
jurídicas o legislativas que regulen la actuación de los ciudadanos como individuos. La tensión que se 
manifiesta entre las universidades públicas y los intereses del Estado se manifiesta en una permanente 
conflictiva que buscaba una solución política y jurídica. La fórmula que encontraron los defensores del 
autogobierno y de la libertad de cátedra; es decir, los defensores de la autonomía universitaria en nuestro 
país, encabezados por Alfonso Caso, consistió en un proceder jurídico que combinara autonomía con 
responsabilidad estatal para que la universidad pudiera no sólo subsistir económicamente, sino desarrollarse. 
Esta pauta fue precisamente la combinación de la autonomía de la universidad (como una institución pública, 
como un organismo descentralizado del Estado; es decir, un órgano estatal pero autónomo del gobierno), con 
la responsabilidad del Estado para el financiamiento de la misma. En este sentido, es necesario manifestar 
que las universidades públicas tienen derecho a recibir subsidios, no a título de apoyos discrecionales que los 
gobernantes pueden conceder o no, según estimen pertinente, para alentar o desalentar ciertas cuestiones 
que consideren prioritarias. Precisemos que el derecho de las universidades públicas consiste en operar con 
fondos que no pertenecen ni al Estado ni al gobierno, sino a la sociedad en su conjunto, que es la que 
mantiene el pacto con la comunidad universitaria. 
Considerada bajo estos parámetros la autonomía universitaria requiere también: 
Libertad económica, lo que significa libertad para administrar y ejercer el patrimonio universitario; es necesario 
aquí subrayar que la universidad no puede cubrir sus necesidades con recursos propios, lo cual hace 
necesario que el Estado otorgue un subsidio, pero es la universidad la que determina en qué rubros y en qué 
proporción se gastarán los mismos y, los órganos universitarios que administran dichos recursos, no rinden 
cuentas a organismos gubernamentales o estatales, sino al órgano supremo universitario. A saber: e Consejo 
Universitario. Lo antedicho no obsta que la universidad se transparente e informe a la sociedad de su 
circunstancia y desarrollo. El conocimiento y el poder político-económico-jurídico del Estado sólo pueden 
manejarse por separado. Sin autonomía la universidad mal podría desempeñar su trascendente tarea; existe 
una relación dialéctica entre los objetivos, misión y visión de la universidad y su autonomía; no es una manera 
de ser, sino presupuesto esencial de la existencia de la universidad; si la sociedad tiene derecho a la verdad, 
la universidad debe mantenerse, por principio, libre de prejuicios y de compromisos políticos o ideológicos con 
el Estado o con cualquier otro sector de la sociedad política para alcanzar la ascendencia y el respeto de toda 
la sociedad. El objetivo de la autonomía consiste en asegurar las condiciones necesarias para garantizar la 
función social de la universidad La Universidad Autónoma del Estado de Morelos, como todas las 
universidades públicas, refrenda el compromiso de someterse al derecho, a su propio derecho, al derecho 
universitario que deriva de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, de la Constitución 
Política del estado de Morelos y de la Ley Orgánica que rige su estructura y destino. 
El Regional del Sur, (J. Enrique Álvarez Alcántara), 17/06/17, 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=90390 
 
Vas a ver 
(…)2. Destacamos asimismo en el tema patrimonial, la gestión que realizó el Patronato de la UAEM para 
recuperar el antiguo Hotel Chulavista, hoy una ruina, ubicado en la colonia del mismo nombre, aquí en 
Cuernavaca. A decir del cronista Valentín López González Aranda, el inmueble fue inaugurado en 1935 con el 
slogan “Descansar, divertirse, residir y soñar”, contaba con 200 habitaciones y ejemplificó la modernidad del 
momento. El proyecto se lo debemos al arquitecto Modesto C. Rolland, autor asimismo de la Monumental 
Plaza de Toros México y cuando el turismo decayó porque Acapulco se puso de moda, el inmueble se 
convirtió en una escuela patrocinada por la Unesco, más adelante en el centro de trabajo de Iván Illich y 
Méndez Arceo, lugar de reflexión que antecedió al famoso CIDOC (Centro Intercultural de Documentación) y 
antes de quedar abandonado fue el Centro de Oración Chulavista. Recientemente fue adquirido en $49 mdp 
por la UNAM para convertirlo en un centro cultural y para su rescate se dispusieron $89 mdp del programa 
PAICE de la Secretaría de Cultura federal. “En tiempos de la crisis civilizatoria en la que vivimos, un lugar que 
fomente la cultura de la paz es necesario”, dijo el Rector de la UAEM Alejandro Vera, quien encabezó la 
inauguración este pasado viernes. Además propuso pensar los tiempos que vivimos desde una “arqueología 
del descreimiento”, lo cual me parece una interesante reflexión a tono con las propuestas del posmodernismo 
como corriente de pensamiento. 3. El segundo reconocimiento de esta columna semanal es para la muestra 
fotográfica titulada “Tres Ríos”, integrada con piezas de Adalberto Ríos Szalay, Adalberto Ríos Lanz y Ernesto 
Ríos Lanz, montada en el Museo de Arte Indígena Contemporáneo, ubicado en Ave. Morelos desde hace una 
semana. Si hay alguien que conoce los 33 municipios a fondo es don Adalberto, sus fotografías dan fe de la 
riqueza de nuestro patrimonio natural y cultural en sus versiones de tangible e intangible y por eso le pido, 
querido lector y lectora, que acuda a ver la muestra de las imá- genes impresas en gran formato, con vistas 
aéreas antes de que existieran los drones, que admire los detalles de los sitios arqueológicos que captó con 
su lente y que ponga atención a una mano a la que le da el sol en un momento específico del año en 
Xochicalco, además de los retratos de los Sayones que forman parte de la historia de Tetela del Volcán. (…). 
Diario de Morelos, p.11, (María Elena Noval). 
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Brevi@rio... - La UAEM en su mayor esplendor 
Como nunca en la historia de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), los últimos años han 
sido de esplendor, no solo por su crecimiento físico sino porque con él se ha podido enfrentar uno de los 
mayores retos, es decir, el de ampliar la cobertura para una creciente juventud que demanda más espacios de 
formación profesional. Pese a todo y a los inexplicables enemigos políticos, la máxima casa de estudios del 
estado avanza con acciones y programas, constituyendo el actual periodo del rector Alejandro Vera, en el más 
productivo de los últimos años. Además de la ampliación de la infraestructura física, caracterizada por obras 
de modernas y funcionales dentro del campus universitario y en instalaciones foráneas, la Universidad 
también ha logrado desarrollar proyectos de vinculación social en el área de la cultura y las bellas artes y, en 
este renglón, sin duda el Centro Cultural Cuexcomate, representa el más ambicioso en la historia del alma 
mater morelense. Enclavado en el casco de lo que fue el emblemático Hotel Chulavista en el corazón de la 
ciudad capital, el proyecto universitario para el Centro Cultural no es solo una obra más, sino que encierra en 
sí misma un profundo sentido de identidad social con el que la UAEM busca enraizar aún más, lo que a lo 
largo de la historia cultural y artística ha representado al estado de Morelos. Esta obra es un símbolo para la 
universidad y servirá para potencializar el vínculo que la institución ha guardado desde su creación con la 
sociedad y el desarrollo del estado. Paradójicamente, Cuexcomate no será realidad por el respaldo del 
gobierno y demás poderes del estado, cuyos actores han estado interesados los últimos años en otros temas 
respecto a la UAEM que nada tienen que ver con su desarrollo. No, este Centro Cultural será realidad gracias 
a la habilidad de la rectoría y de instancias universitarias como el Patronato, que se han dado a la tarea de 
conseguir financiamiento para la ejecución del proyecto que el pasado viernes dio inicio, pese a los malos 
augurios de los enemigos de la Universidad. Así pues, como en la mayoría de sus programas y acciones que 
han transformado a la UAEM en los últimos cinco años, Cuexcomate será parte de la nueva dimensión que las 
autoridades universitarias la han impreso a la Universidad, que como nunca en los años recientes se ha 
desarrollado para cumplir con su función sustantiva, es decir, la de ser la opción más importante del estado 
para que la juventud se prepare y obtenga una formación profesional, se vincule socialmente y promueva la 
cultura y las manifestaciones artísticas, ¡en hora buena! (…). 
El Regional del Sur, p.8, (Miguel Ángel Provisor). 
 
Breverías culturales 
(…)ESCUELA de Teatro, Danza y Música presenta: “Hasta aquí llegó”, obre de Flavio González Mello, 
Dirección Juan Ortiz, a las 8:30 horas, entrada libre, limitado a 35 personas. “La señora en su balcón”, original 
de Elena Garro, Dirigido por Camila González, a las 9:30 horas, entrada libre. “La Huida de Quetzalcóatl” de 
Ángel María Garibay K; Director Aldo Daniel Corrales Hernández, a las 11: 30 horas. Auditorio Fulgencio Ávila 
Guevara del Centro Cultural Universitario de la UAEM, Morelos esquina Jorge Cázares, centro. (…). 
El Regional del Sur, p.14, (Bonifacio Pacheco). 
 

Nacional: 
 
Universidades de América del Norte impulsan movilidad 
Agrupaciones de universidades de Canadá y Estados Unidos respaldaron la iniciativa de la Asociación 
Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES) para impulsar la movilidad 
estudiantil y académica. En la reunión de rectores de universidades mexicanas, canadienses y 
estadunidenses, en el marco de la Asamblea General de la ANUIES, en Tijuana, Baja California, las 
instituciones extrajeras se pronunciaron por abrir espacios y fortalecer proyectos educativos para aumentar la 
movilidad académica. Con la participación de más de 120 rectores y directores de instituciones de educación 
superior y de presidentes de las más importantes Asociaciones Nacionales de Universidades de Canadá, 
Estados Unidos y México se llevaron a cabo los Diálogos por la Educación Superior. El secretario general 
ejecutivo de la ANUIES, Jaime Valls Esponda, propuso que los diálogos se conviertan en un mecanismo de 
consulta y concertación a nivel trilateral, que proyecten a la región con una voz consolidada y convergente. En 
el encuentro celebrado en el Centro de Enseñanza Técnica y Superior Universidad, Campus Tijuana, Baja 
California, Valls Esponda destacó la importancia de contar con una agenda de asuntos de gran importancia y 
complejidad para el presente y futuro de nuestras naciones. 
La Crónica de Hoy, (Sin firma), http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1029240.html 
Reforma, p.14, (Staff-Reforma). 

Con nanotecnología, mexicanos mejoran industria de la construcción 
Moléculas un millón de veces más delgadas que un cabello humano y elaboradas en laboratorios mexicanos 
se han incorporado a la industria de la construcción en los últimos trece años para hacer más resistentes 
casas y edificios. La nanotecnología ha generado  concretos y recubrimientos funcionales que soportan la 
corrosión y otros daños provocados por la lluvia ácida, la exposición a gases contaminantes y las agresiones 
vandálicas. Científicos mexicanos de instituciones como la Universidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM), la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo (UMSNH) o investigadores de algunas 
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empresas apoyadas por la Fundación México Estados Unidos para la Ciencia (Fumec), como LuminaKret, han 
desarrollado nuevos materiales para la construcción reforzados con nanomoléculas. Ejemplos de productos ya 
concluidos son los concretos funcionales, cementos luminiscentes y pinturas antigrafitti. Otros productos que 
ya se prueban en laboratorio, y se espera que pronto se ofrezcan al mercado, son las vigas nanoreforzadas 
con hierro o los marcos para ventana capaces de desviar la radiación ultravioleta (UV). 
La Crónica de Hoy, (Antimio Cruz), http://www.cronica.com.mx/notas/2017/1029229.html 
 
UAM inicia proceso para renovar rector 
Al inicio del proceso de auscultación para renovar la rectoría general de la Universidad Autónoma 
Metropolitana (UAM), la comunidad universitaria consideraba al menos a siete aspirantes para suceder a 
Salvador Vega y León, para los próximos cuatro años. Entre quienes se perlan como candidatos naturales y 
los externos, se encuentran tres rectores de unidad (Azcapotzalco, Xochimilco e Iztapalapa); el secretario 
general de la institución, y considerados como externos están dos ex rectores de unidad y la ex secretaria 
general, Iris Santacruz Fabila, quien actualmente se desempeña como coordinadora de asesores del director 
del IPN, Enrique Fernández. Impulsado por el actual rector Norberto Manjarrez Álvarez, secretario general de 
la UAM, es líder del grupo que se encuentra en el poder. Al igual que el actual rector, dirigió la Unidad 
Xochimilco, es aspirante natural a suceder a Vega y León. Fuentes consultadas entre académicos, 
investigadores y alumnos comentaron que Vega y León ha “operado” a favor de su secretario general para 
“despejarle” el camino de competidores como el rector de la Unidad Azcapotzalco, Romualdo López Zárate 
quien este año concluye su periodo y también ha demostrado su interés de ser el nuevo rector de la UAM. 
EL Universal, (Teresa Moreno) 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/nacion/sociedad/2017/06/19/uam-inicia-proceso-para-renovar-rector 
 
Desarrolla el IPN sistema para cuidar flora y fauna durante obras del NAICM 
A fin de supervisar que los trabajos de rescate de flora y fauna durante la construcción del Nuevo Aeropuerto 
Internacional de la Ciudad de México (NAICM) sean adecuados, investigadores del Instituto Politécnico 
Nacional (IPN) desarrollaron el Sistema integral de gestión para el cumplimiento ambiental (Sigca), plataforma 
tecnológica que recopila, entre otros, todos los datos de reubicación y liberación de animales en la zona 
federal del ex Lago de Texcoco. El proyecto desarrolla un tratamiento de datos ambientales que se obtienen 
mediante procedimientos basados en normas internacionales. Ha generado más de 450 mil registros que 
contienen alrededor de 10 millones de datos, los cuales fueron cifrados y firmados de manera digital. Toda la 
información es almacenada en una base de datos. Marco Antonio Ramírez Salinas, director del Centro de 
Investigación en Computación (CIC) y responsable de la administración del Proyecto vinculado entidad de 
supervisión ambiental IPN-GACM (Grupo Aeroportuario de la Ciudad de México), señaló que el mecanismo 
permite dar seguimiento a las acciones dirigidas a atender las condicionantes y medidas de mitigación de 
riesgos ambientales derivadas de la manifestación de impacto ambiental (MIA) emitido por Semarnat. 
La Jornada, p.35, (César Arellano García). 
 
Académica de la UNAM desarrolla un metalofármaco contra el cáncer 
El cáncer sigue siendo una de las enfermedades más mortales en el planeta. Crear desarrollos para 
combatirlo es uno de los retos para la ciencia global. Lena Ruiz Azuara, profesora investigadora de la Facultad 
de Química de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), realiza diversas investigaciones con las 
cuales pretende elaborar metalofármacos contra el padecimiento. La investigadora, del Departamento de 
Química Inorgánica y Nuclear, de la facultad, explicó que hace varios años trabaja con metales para el 
desarrollo de dichos fármacos. En una entrevista difundida por la Agencia de Noticias del Consejo Nacional de 
Ciencia y Tecnología, Ruiz Azuara precisó que la química bioinorgánica estudia las funciones de los metales 
en los sistemas vivos. A finales de los años 70 se creó un medicamento del cisplatino para cáncer y entonces 
ya se utilizaban también el óxido de zinc y el mercurocromo como bactericida. En lugar de utilizar platino 
(metal no esencial), uso metales esenciales (los que de manera natural están en el organismo) para la 
creación de metalofármacos, cuyo objetivo fundamental es reducir la toxicidad. Hace casi 30 años fue la 
primera en desarrollar esta innovación, y hoy su equipo ya creó un compuesto que está por iniciar la fase uno 
de pruebas clínicas en humanos. 
La Jornada, p.36, (Emir Olivares Alonso), 
Milenio, (Redación),  
http://www.milenio.com/salud/cancer-unam-lena_ruiz_azuara-metalofarmacos_0_977902207.html 
 
Recibirá la UACM a repatriados 
La Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM) y la organización civil Otros Dreams en Acción 
(ODA) darán apoyo y acompañamiento a estudiantes migrantes, deportados o en retorno, para que puedan 
participar en el proceso de admisión a la citada casa de estudios. La codirectora de ODA, Jill Anderson, 
explicó que si bien en este momento no se han dado deportaciones masivas de estudiantes, sí hay un clima 
de persecución y detenciones de jóvenes universitarios en el país vecino. Dijo que son 7 mil jóvenes los que 
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corren el mayor riesgo de ser expulsados, quienes viven en ese país desde niños bajo amenaza de 
deportación y a los que la administración de Barack Obama había dado protección especial. Además de 
brindarles la oportunidad de que inicien o continúen sus estudios de licenciatura, los beneficiarios recibirán 
también apoyo y acompañamiento para superar obstáculos administrativos, sociales y culturales. 
La Jornada, p.32, (Alejandro Cruz Flores). 
 

Internacional: 
 
Depresión y cambios de conducta son más frecuentes en diabéticos: investigadores 
Los trastornos emocionales y de la conducta son más frecuentes en las personas que viven con diabetes. La 
probabilidad de padecer depresión es del doble respecto de la población sana, mientras los desórdenes de la 
alimentación están presentes en la mitad de los pacientes jóvenes. Estas alteraciones obstaculizan el control 
de los niveles de glucosa y deterioran la calidad de vida de los afectados. Concluyeron lo anterior 
investigaciones realizadas por especialistas de las universidades de Indiana y Washington. Los resultados se 
presentaron en la 77 sesión científica de la Asociación Americana de Diabetes (ADA, por sus siglas en inglés), 
hace unos días en San Diego, California. Con base en los datos obtenidos en ambos trabajos, la ADA resaltó 
que la vigilancia de la salud mental debe formar parte de la atención clínica rutinaria en diabetes. Por sí 
mismo, el manejo de la alteración metabólica requiere de un régimen demandante; se complica con 
afectaciones del sistema nervioso, principalmente depresión, ansiedad y desórdenes de la alimentación. 
La Jornada, p.36, (Ángeles Cruz Martínez). 
 
Jaque mate // Valle de extranjeros 
Este pasado fin de semana se llevaron a cabo las ceremonias de graduación de la Universidad de Stanford, 
una de las más prestigiosas de Estados Unidos y del mundo. Pese a la uniformidad de las togas y birretes, los 
rostros de los alumnos exhibían una gran diversidad étnica y nacional. En las carreras de licenciatura, 6.5 por 
ciento de los estudiantes son de origen mexicano o chicano, 22.9 por ciento asiático, 7.8 por ciento 
afroamericano. Un 8.8 por ciento de los estudiantes de licenciatura son internacionales, porcentaje que sube a 
33.5 por ciento en las escuelas de graduados. No sorprende. Stanford ha nutrido de talento al Valle del Silicio, 
el Silicon Valley que se extiende al sur de San Francisco, uno de los centros más dinámicos e innovadores de 
la economía de Estados Unidos y el mundo. El Valle del Silicio exige habilidades y no pasaportes. El Valle del 
Silicio es ejemplo de los logros que puede alcanzar el sistema de libre empresa. Se especializa en actividades 
de alta tecnología y es hogar no sólo de grandes empresas que hoy dominan mercados globales, como 
Microsoft, Apple o Google, sino de cientos de firmas más pequeñas que construyen nuevos mercados a través 
de innovaciones. La zona recibe una tercera parte de la inversión de riesgo de Estados Unidos. 
Reforma, p.10, (Sergio Sarmiento). 
 
 
 


